

Había una familia bien pobre, que algunos días no tenían nada que comer, y tenían su compadre que era el cura, un día lo invitaron, para que le den su comida a su compadre o sea la comarericica, ya que el cura era padrino de sus hijos, y para esto se fue a cazar perdizas con su escopeta, mató tres perdicitas, lo llevó a su casa a que lo prepare su mujer, y él se fue a traerlo al cura para que le den de comer, pero estos se demoraron un poco, y la mujer era - espere y espere, de ver que no parecían lo comió un pedacito diciendo tal vez no lo heche menos mi marido, despues de otro rato, vuelta lo comió otro pedacito, y así come y come pedacito por pedacito lo acabó una, comenzó con la otra, lo agranó una piernita diciendo tal vez no lo heche menos mi marido, y ellos no parecían y como el hambre no se puede aguantar comenzó a comelo la última per dizita y lo terminó.

En eso llegando su marido con su compadre cura ella al verlos dijo:

- Ya están ahí...oisi que me mata mi marido.

Y se puso a afilar los cuchillos, en eso llegaron su marido con su compadre cura y el señor le dice:

- Pasusté compadrito

El cura pasó, se sentó a descansar y su compadre le dice:

- Miruste compadrito, hemos matao tres perdicitas pa' invitarle...

- Gracias compadrito.---le contesta el cura.

Mientras eso el señor se fue a su cuarto, a buscar un traguito a que le invite a su compadre, sale la señora y le dice al cura:

- Paque' haste venido compadre cura ?

Y el cura le contesta:

- Mi compadre me a invitado para comer tres perdicitas...

Y la señora le dice:

- No compadrito, miruste estos cuchillos que estoy afilándolo, es paque' le vote las orejas.

- No me diga comadruta.---si que le dijo el cura.

- Si compadrito.

- Entonces comadruta ya me voy.---le dijo el cura.

Entonces salió apurao, montó en su caballo y se largó, en esó sale su marido y le dice:

- Y el compadre cura...?

- No lo ves que ya se fue ?

- Y las perdicitas ?

- No le ves que lo lleva eagarrao en sus manos

- Pucha diego, pero debía convidarnos.

Entonces salió el hombre y le dice: Compadre cura, compadre cura, de las tres siquiera una, Ni una hijito...le contesta.

EL DIABLO Y EL MISHO ([REDACTED])

En cierto lugar vivian una pareja de esposos, que ya llevaban muchos años de casado pero no tenian ningun hijo, Algunos familiares los enviaban sus hijos para que los acompañara però nadie podía soportar el mal comportamiento que allí existía, todos los día se insultaban y peleaban como perros.

En esa casa no había ni un solo rato de tranquilidad a cada momento había peleas e insultos, pero tenian razón paraa que se peleen, si ñu Porfirio todos los días encontraba en su comida toda la-ya de basuras pelos, cacas de cuy, lanas, y asi nunca faltaba las cochinas en su plato y a causa de esto es que ña Bashe nunca le faltaba los golpes como a burra.

un día ñu Porfirio tenia que irse a trabajar a la jalca, y ña Basilia estaba muy enferma a causa de los golpes que había recibido el día anterior, y no podía irse llevando su almuerzo, entonces se levantó tempranito a preparar enl riambre para que lo llevara él.

Llegó el medio día y ñu Porfirio ya sentia hambre, y medao corriendo a donde estaba su comida y con tantas ganas desato a jalong el mantel inmediatamente hechó el primer bocado, pero no sintió nada, y cuando puso el segundo bocado sintió un mal gusto y un olor apestos y como ya tenia esa costumbre comenzó a revisarlo con cuidado y en medio del mate de comida encontró un trozo de caca de misho y el resto de comida tambien estaba ensuciao con mas mierdas de todo animal hasta de gente había. Ciego de cólera, lo agarró lo golpeó y lo rodó por la bandera a toda la comida; en ese rato dejó de trabajar y como loco bajó a su casa, y llegó y muy calladito entró por la puerta para ver que es lo que estaba haciendo su mujer, y lo encontró acostada en su cama; sin perder tiempo se tiró contra ella lo agarró de los copetes, lo bajó de la cama y comenzó a darle puntapiés y puñetazos sin compasión y sin decirle nada, y ña Bashe solo trataba de gritar hasta donde de sus fuerzas, y despues de un buen rato de golpearlo empezó a insultarle como de costumbre diciendole que le estaba sacando la vuelta y que por eso aparecía todos los día las basuras en su plato y que eso lo hacian en complicidad con sus enamorados por fastidiarlo y seguía golpeandolo cad vez mas fuerte.

Tanto era lo que gritaba la mujer que se escuchó hasta los vecinos, y con mas cólera cada vez le seguía pegando y no contento con eso sacó su machete para cortarle la cabeza y alzo para clavarlo y de pronto lo cogió del brazo una vecina que había escuchado los gritos, y asi no los quería soltar y las dos lloraban y le pedía que ya le dejara de maltratarlo, ña Basilia estaba tan ensangrentada que ya no se le podía recomocer, y con tantos ruegos dejó.

Porfirio decidió alejarse de su casa, para evitar tan crueles momentos que siempre sufría, y claro todavía ciego de cólera partió en ese rato no tuvo acuerdo en llevar pero ni siquiera su poncho y ya era muy tarde cuando salió de su casa, se dirigía en dirección a la ciudad. Por el camino tenia que pasar por un enorme cerro y era casi de noche, y decidió quedarse en una cueva que había allí acomodó su cama con las hojas de arboles que ahí había y le protejía del frio, esperó que se anocheciera mas para que se acueste a dormir así se sentó muy pensativo por lo que le había sucedido ese día; a veces pensaba regresar de ahí nomás pero como era muy de noche y estaba, muy oscuro, había olvidado su coca quería ponerle el bolo pero no tenia nada todo había olvidado con la cólera y mejor se acurrucó entre las hojas que había recogido y se durmió profundamente.

Era ya media noche, seguía profundamente dormido, cuando de pronto!! laaaaaannnn!!!!!!! se oyó un ruido tan fuerte como si se derrumbara todo el cerro, y de susto no se acordó ni donde se encontraba casi lo llama a su mujer, pero inmediatamente reaccionó, miró a uno de sus costados y vió que una enorme puerta se abrió, y una luz muy debilmente ardía en el interior.

Una vez recuperado de su susto, quiso salir de la cueva pero oyó un tropel ~~xxx~~ y un maullido de gatos que se acercaban en dirección de la cueva, de nuevo tuvo un miedo terrible, buscó un sitio donde esconderse y se cobijó en una rendija de la peña, y cada vez se iba acercando el ruido hasta llegar a su lado y vió que era un buen número de gatos entre ellos se encontraba el gato que tenían en su casa, lo cual le dió mas interés para observar aquel raro espectáculo.

Tan pronto terminaron de pasar todos los gatos él se encamino en su detrás para ver lo que pasaba, al llegar a una enorme sala cada gato cogió su respectivo asiento, todo era muy lindo los muebles eran adornados con lindos colores y bordado con oro, solamente la luz era débil y tenía un color rojizo, la cual daba un aspecto infernal.

Los gatos sentados conversaban tranquilamente, y así que estaban apareció por una de las puertas interiores, un diablo de mas de dos metros de altura, sus cuernos tenían ramas, su cola era larga y espesa, sus ojos brillaban como candela, y cuando llegó pareció que la sala se iluminara mejor con su presencia, llevaba en sus manos un cuaderno de color negro, al verlo todos los gatos se alegraron y lo recibieron con aplausos y todos corrieron para abrazarlo, luego de nuevo tomaron cada uno su asiento y el diablo llamaba en lista a todos los gatos asistentes.

Terminado la lista, se acomodó mas en su asiento el diablo y dijo ahora si cada uno como de costumbre va a contar su trabajo que ha realizado durante este tiempo; uno de los gatos del extremo, se paró y comenzó diciendo: El día de ayer se cumplió lo que hace mucho tiempo esperaba, es decir que eran dos parejas de esposos que hace poco tiempo se casaron, eran dos hermanos y se casaron con dos muchachas que también eran hermanas, muy simpáticas y trabajadoras; al inicio trabajaban muy bien y vivían muy felices, ambas parejas se ponían de acuerdo para realizar sus trabajos, hasta que comencé a hacerles pelear; y para alegría de todos el día de ayer uno de los hermanos lo mató al otro de un solo machetazo, yo estaba mirando, primero comenzaron a discutir, era por los linderos de su chacra, fijense; yo los movía de noche a las piedras que servían de límites algunas noches a un lado y otras a otro para que digan que ellos lo han movido, y de esta manera todas las mañanas había insulto y hasta que ayer se mecharon de todas maneras, pero el hermano mayor ya lo estaba ganando al otro y éste al verse perdido sacó su machete y le clavó en la cabeza, sin haber nadie quien le auxilie, ni sus mujeres estaban presentes; al escuchar este informe todos los gatos se rieron a carcajadas, y hacían brillar sus filudos dientes, el diablo también reía y aplaudía tan fuerte que hacía temblar a todo el cerro, como si fuera truenos. El diablo sacó de entre sus ropas un licor de color negro y dijo esto merece un trago, al destaparlo sintieron un olor tan fuerte que a todos los gatos lo hizo estornudar, y llegó hasta la nariz de don Porfirio, pero lo aguantó para que no lo haga archir, y no se dieran cuenta de su presencia.

Luego de beber aquel licor señalando con el dedo dice el diablo: ahora le toca el turno a mi viejo amigo, y el siguiente misho se para y comienza a contar: Lo que ahora he trabajado es tan importante que quisiera que me escuchen con atención, porque destruir una sociedad o un grupo por mas chiquito que sea no es fácil; era un grupo que se dedicaban a la venta de artículos de primera necesidad y yo para destruir eso, como esto se vendía en casa de mi amo, yo me orinaba todas las noches en las cosas y de esta manera los malograba al producto o los hacía que tú biera un mal olor y así causaba tantas pérdidas que cuando hicieron el último balance hubo tanta pérdida que los socios casi lo matan a golpes a mi amo; hubo largas discusiones que terminó con la destrucción de tan prestigiosa sociedad! Mi patrón llora y se lamenta por la disolución es que éllo había organizado y mantenido hasta la fecha, sino hubiera sido por yo hubieran prosperado muchísimo, y uds, saben que eso no nos conviene para nuestros planes,

Cuando terminó de hablar aquel gato, se paró el diablo y con una voz roncosa, medio borracho a causa de aquel licor que habían bebido, dijo a los presentes: Lo quemacaba de mencioar nuestro amigo todos debemos de imitarlo, porque si permitimos que estos grupos avancen no vamos a poder seguir trabajando, porque ahí son instruidos para no cometer ninguna maldad y lo peor es que están unidos y se ayudan de unos a otros y corri- gen sus errores; Dicho esto todos los mishos gritaron a una voz: así lo haremos!! lo cumpliremos lo que nuestro jefe dice!!!.

Ñu Ramón que quería saber el informe de su misho que él criaba sac' mas la cabeza de la rendija que se había escondido, entonces como le to- caba el turno a este gato, se paró y dijo: Yo mi trabajo lo he dedicado durante este tiempo a hacer pelear todos los días a mi amo, lo que que- ría es que se separen y ya lo logré; el día de ayer casi lo mata de un machetazo porque yo puse en su fiambre basuras y hasta me caguén en su fiambre.....y antes que terminara de hablar Ñu Ramón salió corriendo de la cueva de regreso a su casa, llorando de emoción porque sabía con seguridad quien era el causante de todos los problemas que hasta enton- ces había sufrido.

Ya amanecía cuando Ñu Ramón iba llegando a s u casa, se dirigió a la cocina llegóa al fogón donde dormía el gato, y con tanta cólera lo a- garró por el pescuezo, le amarró con una soga lo sacó al patio para ahor- carlo, el gato gritaba fuertísimo, lo cual hizo que ña Bashe se desperta- ra para ver que estaba sucediendo con su misho, cuando salió vió que lo estaba matando a su gato y pensó que de nuevo se había encolerizado y que seguro de nuevo le iba apegar a ella quiso correr para meterse en su cuqrto pero lo detuvo del brazo y abrazandole lloraba y le pedía que le perdona por todo lo que había sucedido, le contó todo lo que había visto esa noche en la cueva, y que toda la culpa lo tenía el maldito ga- to que con tanto cariño habían criado; así llorando los dos se arrodilla- ron en el suelo y rezando y llorando se prometieron nunca mas pelear y vivir tranquilo.

FIN

LA HIJA DEL REY QUE SE HIZO HOMBRE POR CULPA
DE SU PADRE

10

Había un rey que tenía su mujer y una sola hija. Un día le dice a su mujer:

- Cuando tu mueras, yo tengo que casarme con una señorita, a la que le quede bien tus vestidos y tu calzado.

Pasando unos cuantos días nomás en verdad murió su mujer, el rey andaba probando los vestidos de la difunta a una y otra señorita, pero a ningunas le hacía bien, a algunas le entraba apretao, a otras no le alcanzaba, a otras le quedaba muy flojo, hasta que un día le dijo a su hija:

- ~~Pruebat~~ tú hija los vestidos de tu madre, talves a vos te alcance.

La muchacha se puso y le quedó bien, como era su hija le quedaba bien entonces el rey le dijo:

- No hay más remedio, tengo que casarme contigo, tu sabes lo que es la palabra de un rey. Tengo que pagar la dispenza y casarme.

La muchacha muy asustada le contestó:

- Nó papá, Cómo me voy a casar con usted ? si usted es mi padre.

Pero el rey insistió diciendo:

- No, hija, tienes que casarte, por que mi palabra es mi palabra.

La muchacha le dijo:

- Papá, mejor me voy a rodar el mundo
- No hija no te vas...

Entonces la muchacha para poder salir se compró ropa de varón, se puso y se despidió de su papá y se fue a rodar el mundo.

De tanto andar llegó al palacio de otro rey en busca de trabajo, y se quedó ahí de empleado, estaba trabajando tiempos ya, pero ella a nadie le decía que era mujer, pero su hija del rey se había enamorado del muchacho y un día de esos cayó enferma. El rey lo llevó al médico y éste le dijo:

- Mi rey, su hija esta enferma de la naturaleza, aiga querido casarse con alguno, y usted no quiere.

El rey le contestó:

- Nó, si mi hija quiere casarse, yo ahí mismo lo hago casar, no va estar enferma por causa de eso.

Entonces el rey se fue a su hijaa preguntarle si ha deseado casarse con algun joven y que hable, la muchacha le dice:

- si papá, yo quiero casarme con el muchacho de la casa.

Entonces el rey lo hizo llamar al muchacho y le dijo:

- Oye hijo, mi hija quiere casarse contigo

Pero él le contestó:

- Nó, mi rey, qué me voy a casar con su hija?
yo soy un muchacho pobre, yo estoy trabajando
aquí, si sabe si hija que dirá.

El rey insistió diciendole:

- Mi hija quiere casarse contigo

- Bueno mi rey, primero voy a conversar con su
hija.

El muchacho se fue a conversar con su hija del rey en la noche, pero en el mismo palacio también trabajaba un negro, al enterarse de que van a conversar se fue y se escondió al pie de su cama de la hija del rey, cuando el muchacho llegó le dijo:

- Oye, yo soy mujer como tú, no vayas a creer que soy hombre...

Y le contó toda su historia lo que le había pasado y al fin le dijo:

- Cómo me voy a casar contigo, si soy mujer como tú

La hija del rey contestó:

- Con tal que te cases conmigo, dormiremos como hermanas.

Y así quedaron, salió el muchacho, y él negro se enteró de toda la conversación, entonces el joven se dirigió al rey y le dijo:

- Mi rey ya he conversado con su hija, de todas maneras ya pue' me casaré, aunque soy un muchacho pobre.

- Nó, hijo. ---le dijo el rey. por eso no te preocupes aquí hay todo lo que quieras, mañana mismo arreglamos el casamiento.

Al día siguiente se fueron al cura y se casaron, hicieron ocho días de fiesta. Al cabo de unos días, el negro se fue al rey y le dijo:

- Mi rey, su yerno es mujer, de prueba mapis llévelo al jardín, a las mujeres mucho le gusta las flores.

Entonces el rey, le dice a su hija:

- Mañana me voy con mi yerno a pasearnos al jardín,

- Bueno. ---si que le dice su hija.

Entonces la muchacha le dice a su marido o sea a la muchacha:

- Ese negro maldiciau, sabe que lo brá engañau a mi papá, dice que mañana te van a llevar al jardín pero tú no vayas a agarrar las flores, así como yó. Mi papá te va a decir: Que lindas flores que han crecido, y vos le contestas: Así es también mi jardín que he tenido, te agarras a chupar un limón y dejas de mirar las flores.

Al siguiente día se fueron al jardín, el rey, el negro y el muchacho andaban toda la vuelta del jardín el rey le ~~den~~versaba:

- Mira hijo, que lindas flores.
- Si pue' mi rey. ---le contesta. igualito mi jardín que yo he tenido, pero ami me gusta más chupar mi limoncito, dejando de flores.

Despues de tanto andar se regresaron al palacio, despues de un mes el negro se fue otra vez al rey y le dijo:

- Mi rey, mi Rey, su yerno es mujer
- Que va a ser mujer negro gafo!
- Si mi rey su yerno es mujer, de prueba lleleveluste a un balcón y apuesten cual de ustedes mean más lejos.
- De verás hijo...

Entonces en la tarde se fue a su hija y le dice:

- Mañana hija, me voy con mi yerno al balcón, y vamos apostar quien mea más lejos.
- Buenp pue' papá.

La hija del rey era piense y piense que hacer, entonces le dijo al muchacho:

- Hay que conseguir un copocho de chanco, lo llenamos de agua y ^{lo}amarramos dentro de tu pantalón en la bragueta.

Asi lo hicieron, al día siguiente se fueron al balcón y el rey le dice:

- hoy si hijo, vamos apostando cual de nosotros meamos más lejos.

El muchacho meó lejasos, que pue lo aplastó nomas el copocho, el rey al ver su yerno meaba más lejos le dijo:

- Vos hijo meas más lejos, que pue' eres más muchacho, yo ya estoy viejo vamos yá.

El negro se había perdido un mes, despues llegando vuelta al rey a decirle otra vez que su yerno es mujer, el rey ya no lo creía, pero el negro le dice:

- De prueba hagalu~~ste~~ste que amanse un caballo chucaro si es hombre lo amansa, pero si es mujer, en cuanto monta se cae.

Entonces el rey le dijo a su yerno:

- Tienes que amansarme éste caballo chucaro.

Al segundo día se fueron a una pampa, el rey iba en un caballo manso y el muchacho en un caballo chucaro, un grandazo de esos argentinos, el rey lo llevaba jalao al caballo chucaro onde se iba montao su yerno una buena parte, despues lo soltó y el caballo se mandó cayendo y levantando, el muchacho con una mano agarrao en la montura y con laotra en el gañote del caballo.

De tanto que se caía el caballo votó el bozal, despues la montura, las caronas, el muchacho se había abrazau en el gañote del caballo, y no se dejaba tumbar, asi cayendo levantando se asomaron por unax fila el rey de tanto esperar se regresó a su casa y le conversó a su mujer diciéndole.

- A nuestro yerno, lo llevó el caballo sabe dios por donde y ya no parece.

Entonces ella lo gritó:

- Veterano, lo que lo haces, por onde ya lo mataría el caballo

El rey tambien un poco triste dijo:

- Mañana tempranito me voy a buscarlo.

El muchacho conforme iban corriendo con el caballo, ya se iba haciendo hombre, le crecía los compañeros. Denoche yá llegó el muchacho, llo rando con el caballo manso ya y le dijo al rey:

- Lo que me hacuste una lástima, que triste ser huérfano y pobre, a que nos haga la gente cosas.

Se sentó y lloró amargamente, lo llamaron a merendar y no se fue de cólera, se fue donde dormía su mujer y le dijo:

- Ay...hija, lo que me ha hecho tu padre, me ha man dau que amanse ése caballo chucaro, me ha maltra tado, me ha tumbau, me ha hecho una lástima, pero li amansau, hoy si soy hombre de verdad mira... la alma de mi madre brá rogau a que seyay de ver dad hombre, paque no sufray.

Al mes, el negro pareciendo otra ves y de nuevo le dice al rey:

- Mi rey, mi rey, le aseguro que su yerno es mujer

- Que va ser hombre, me estas haciendo que lo mal trate yanca a mi yerno, amasque el caballo lo ha chancau, ha llegau lo más en las últimas, pero lo amansau.

Pero el negro insiste:

- De prueba lleveluste al río a que se bañen, pero se bañan calatitos

- Ya disque.---le dijo el dijo, pero mañana vienes vos tambien pa' ir a bañarnos, y si mi yerno es mujer lo mato, pero si es hombre, te mato a vos y te voto al río.

Al siguiente día se fueron a bañarse, el rey se iba pensando, dicien do entre si nomás: hoy es cuando, que a cualquiera de ellos tengo que matálo, el pensaba en su corazón nomás, no lo va decir a ellos. Llegaron al río, el negro le dice:

- Dónde nos bañamos mi rey ?

- Más arribita, más arribita en aquella lagunita.

Llegaron a la laguna, el rey y el muchacho se apearon de sus caballos y ya el negro estaba desvestido, como el se había ido a pie y le dijo al muchacho:

- Sácate el pantalon y la truzá.

Pero el muchacho le dijo:

- No así nomás con todo truzá hay que bañarnos.

El negro sique dijo:

- Que se saque la truzá, señor y si no cómo pue'?
tiene que sacarse pa' bañarnos calatitos.

- Si por eso lo hacen? dijo el muchacho. ~~como~~

Como que *idás!* se sacó la truzá y a zamparse a lagua, como el rey si
que le dijo:

- Ahí nomá! ya no te metas a lagua.

Como que sacó su pistola y tan...le dió su balazo al negro, y éste
patas arriba se cayó, entonces el rey le dijo a su yerno:

- Mira hijo: por este negro desgraciao, has sufri
do una lástima, el me ha hecho que te lleve al
jardín, me ha dicho que eres mujer, por él te i
llevau a apostar quien mea más lejos, por él ti
llevau a que amanse el caballo, y vuelta a veni
do dieiendo que eres mujer a que nos bañemos -
calatitos, y en verdad hoy veo que eres hombre,
hoy si agarra de una pata vamos votándolo al
río a éste negro desgraciao.

i ~~klawau~~

Asi lo hicieron, despues montaron en sus caballos y muy contentos
regresaron a su casa y vivieron felices.

LA MADRE CON SUS TRES HIJOS
(~~Un cuento de la vida de los campesinos~~)

Eran tres hermanos, uno era sonzo, dos trabajaban en el Consejo. El sonzito cuidaba a su mamita, que era ya mayorcita. Los que trabajaban en el Consejo, cuando se iban le aconsejaban a su hermano sonzo que le haga caso a su mamá, que no le deje que estea triste. Un día le dijeron: siempre tendrás que hacerlo su harinita, cuidadito que lo de dejes de hambre. Darás de comer la vaca, los cuyes, elchancho. Bueno pue dijo el sonzo.

Entonces aconsejandole se fueron y se demoraban una semana. El sonzo hizo todo lo que le ordenaron. El primer día su mamá le mandó que se vaya a pastear la vaca, llevando su cancha. Despues de un rato que estaba pastando la vaca, se lleno' comiendo y se echo a cachunar. Entonces el muchacho se puso a comer su cancha frente a frente con la vaca. El muchacho pensaba que en lo que remolía le estaba remedando cuando él comía su cancha. Entonces dijo: porque remedas? Lo llevó a un cerrito a la vaca y lo rodó!. Y se regresa alegrisimo llega a su mamá y le dice: la vaca me estaba remedando, y lo rodé!! Cuidadito pue ya estará llena, no te hagas el gafó!!! no me creen? mepe vamos a verlo!! Se fueron a verlo y la vaca ya estaba destrozada, se regresaron y ya era tarde. Invitaron a todos sus vecinos y se fueron a traelo, lo pelaron de toda manera, la viejita no se enojó mucho.

El Segundo día lo mando la viejita al sonzo que diera de comer su chancho que estaba engordando. Le dió maiz y las gallinas lo quitaban, y él de cada palo los acabó de matar. Apareció un hombre y le dijo: Para que matas las gallinas? él le contestó: mucho le quitan el maiz a mi coche que estamos engordando pa matarlo pa San Juan. Pa San Juan es? entonces lo llevaré yo, yo lo conosco a San Juan, está en la Iglesia!! Verdad me dice usted? si pue!. Entonces llevalo diunavés!. El vivaso lo llevó. Entonces se fue a su mamá alegrisimo y le dice: Mamita! ya lo maté las gallinas para comerlo!. Lo hace pue este maldiciao! le dice su mamá. Si pue' dice el sonzo siquiera pa que lo comaste, lugar que se va a quedar, pa que se quiten como perros mis hermanos, y a mi no me darán nada. Por eso mejor tienuste que comerlo, y no dejar nada como invitarme tambien pue'

El segundo día su mamá lo mandó que de de comer los cuyes. El sonzo pensó diferente a lo que le mandó. Empezó a sacar los cuyes y los amarró del pescuezo, y lo puso al pasto. El sol lo cabó de reventar. Despues se fue a verlo, los cuyes toditos muertos. Se fue a su mamá y le dice: mamita! los cuyes están gordisisimos!, mape vamos a verlo! se fueron a verlo. Le dice su mamá! que pue vas a tener el valor de sacarlo al sol? a los animales. ya se han muerto! con vos ya no se puede!. Pero mamita sino lo comemos los animalitos ya que estaste viva, como será despues. Bueno pue ya lo comieron el diario comían carne.

El cuarto día el sonzo se acordó lo que le dijeron sus hermanos que le haga su arina a su mamá. Pero la cebada era para que lo sieguen todavía. El sonzo era haragán, tenía preeza de cortar la cebada y llevó can dela al canto de la chacra, lo prendió y se acabó de quemar.

Algunas se habían quedau sin quemar mucho. Esas lo recogió, lo molió lo cirnió y le dió de comer a su mamá. Y en lo que estaba comiendo, lo cosquiló para que se ria, y su mamá se ahogó y se murió. Llamó a sus vecinos, les dijo: mi mamita se ha muerto por comer harina!. Vamos para que avisen a mis hermanos! Y nombraron dos propios para avisar. Vinieron y le preguntaron: como ha sucedido?. él les contó tal como había sucedido. Bueno pue por ese momento ello se humillaron.

Empezaron a comprar sus cosas, e iban echando menos los animales que no habían. Luego enterraron a su mamá, pasó la lava, y le llamaron la atención al sonzo: Bueno pue sambito! cuentanos como ha sucedido con la mamita. Empezó a contarles como lo hizo. Le preguntaron y la vaza? donde esta? les contó como lo hizo. Y el chanco, las gallinas, los cuyes? él les dijo: al chanco lo ha llevado un hombre que conoce a San Juan, lo resto lo hemos comido. Y lo resto le dieron no pue a los que nos acompañaron en el velorio que hacemos? se preguntaron entre hermanos. Lo mató a nuestra madre, a los animales. El uno contestó: vamos haciendolo muerte con muerte! deberas di? le contestó pero como lo matamos?. Derepente saben y nos apresan. Sabes que? vamos preparandole su comida y lo ponemos veneno!.

Entonces asi lo hicieron, le compraron un burro y le dijeron: mira, ya no te podemos soportar mas!, con todo lo que has hecho. Ahora mejor te vas a buscarte la vida, por donde puedas y lo mandaron.

Entonces andó medio dia, y lo agarró el mal de cagar, se apeó y se fue a un ladito del camino, entonces se cae el fiambre que llevaba y lo come el burro. Y como era con veneno se murió rapido. El sonzo se sentó a llorar de hambre y de pena. Luego vió que venía un buitre a comerlo, él se puso a mirarlo. Después de un momento pensó: y si lo agarro a ese buitre? se fue lo pedreó, y el buitre ya no podía volar, porque estaba también envenenado, lo agarró lo peló bomito y lo estaba llevando a un pueblo para venderlo, pero luego aparecieron un Cura y un Sacristán y le preguntaron: vendes el pavo? si pue! cuanto quieres? doscientos será pue! caracho! pero donde lo preparamos? bueno.. vamos a esa cueva, aqui llevamos una olla. entonces lo prepararon carasto. El buitre era pue bien gordo. Le dijeron al sonzo: vamos para que lo cocines! y lo llevaron, y cuando ya estaba todo listo le dijeron que lo pruebe si está bueno la sal. El sonzo les dice: pero yo no se comer salau! y lambac.

Entonces comieron y le dicen que él tambien comiera el pavo. Pero el sonzo les dijo: Yo les vendo y yo mismo voy a comer? no pue! sacaron su fiambre y le dieron.

Después de un momento los pobres hombre comenzaron a sacudirse y murieron. Lo que hizo el sonzo los sacó sus ropas y lo metió al río y el se puso las ropas del sacristan al pie y las del ~~cura~~ cura encima

él montó en la mula y la otra lom jala. Se fue al pueblo y cuando llegó la gente se alegraban diciendo: ya llegó el curita! y el tenía las llaves de la iglesia. Pero la gente se preguntaban: este cura es nuevo? y aya no casi sabe hablar. Sino hace bonito la misa la mañana, él ya pue. Entonces encarga las mulas por ahí. De miedo se puso a pensar esa noche que la gente lo amenazaban.

Al día siguiente no abrió las puertas de la iglesia, de lo contrario se fue a dormir al canto del pueblo. Entonces en es pueblo mucho se moría la gente, de sed, porque no había agua. El río donde había aguita quedaba a tres días de camino, desde ahí traían agua en bestias.

En ese pueblo se compraba el agua y costaba caro. Luego cuando dormía se acercaron los gallinazos, se conversaban entre ellos: aquí, mucho muere la gente por falta de agua, éste también está muerto. Ya querían comerlo pero el sonzo se hacía el dormido, y escuchaba todo. Los shingos decían: que gente tan gafa, por no buscar el agua se acaban de morir, alarribita al pie de aquella piedra hay un río de agua.

El sonzo escuchó eso y como tenía tanta sed se fue y se acercó a una cocinera y le dice: que le regale agua y la cocinera le contesta: agua! aquí no hay agua no se regala, cuesta trescientos soles el vaso!. El sonzo le dice: entonces présteme, mañana o mas tarde le devuelvo, y en cantidad! Se le ocurrió preguntar a la señora: de donde me vas a devolver? vos que no tienes ni tu pantalón mira como estas!.. señora no desconfie.. deme una tasita! y le volveré un río! luego le dió. Le dijo: entonces señora, busquese sus peones, avise a la gente buena, avise primero a las autoridades, para que vayan a cabar donde los shingos lo anunciaron que lleven herramientas les dijo.

Entonces comenzaron a cabar en ese mismo sitio. Trabajaban todas las autoridades y él solo miraba. Ya cababan muchísimo y ya comenzaron a desconfiar le decía: pobre de ti que no hubiera! te matamos! él decía sigan nomás! Cabaron bastante hondísimo, y ya encontraron barrito, y ordenó el sonzo: salgan un resto de gente! que se quede uno nomás! así lo hicieron solo quedó uno cobando con una barreta. Bummm!! se hundió la barreta con todo hombre y salió el volcán de agua. Lo tragó al hombre pero salió un río de agua. La gente se quedaron sorprendidos. Al ver que tenían un río de agua corriendo por las calles al sonzo lo andaban en hombros por todas las calles del pueblo diciendo: milagro de las aguas!! Desde ese momento le cambiaron de nombre y le llamaron: milagro del agua.

Entonces dijeron los altos jefes: Él debe ser el hombre mas considerado en el pueblo! le daremos una calle de casas! y que vengan todas las chicas para que se escoja, así lo hicieron, y celebraron el matrimonio. Le regalaban bastante animales, entre ellos diez mulas.

Un día le conversa el sonzo a su esposa: Tengo dos hermanos que me quisieron envenenar, voy a ir a verlos porque por ellos vine para acá. Claro anda a visitar le dice su esposa. El ~~XXXXXXXXXX~~ tenía un criado, lo mandó a traer las mulas, y llevó cargá para regalar a sus hermanos. Cuando llegó a su tierra sus hermanos no le conocieron, parecía un Doctor. Él les hizo acordar, tal como la habían hecho. Pero él les perdonó. Los dejó por un tiempo y después los llevó a donde él vivía. Les dió trabajo, porque él era alto.

Una señora estaba en cinta , y tenia su yegua tambien, y la yegua era preñada tambien.... Y llegó su día de dar a luz a la señora, y dio a luz un varoncito... y la yegua pario un caballito de 7 colores , entonces se iciron grandes los dos juntos.. y el cholito lo via y se se trataban de hermanitos, y entonces todos los días se hiba amarrrarlo al pasto.

-y un día amanecio el caballito triste paciempre, y el muchacho era joven ya... Y despues el le dijo:

-Que te pasa hermanito porque estas triste?, no decia nada el caballito practicamente, y los dos se pucieron tristes, porque el caballito se preocupaba por el muchacho, y el muchacho por el caballito.... Y así al regreso del colegio a las doce lo encontro que no habia comido nada el caballito,... Entonces el muchacho le dijo:

-Que te paso cuentame porque no has comido nada... Entonces el caballito le dijo:

-Tu Mamá te quiere matar, porque tiene un marido, y su marido quiere que te mate,.... Entonces el muchacho le dijo:

-Que puedo hacer a que evite eso.... Sino vamos orita.

-No le dijo, primero llegas lo saludas bonito como si no hubiera pasado nada, y te va ha cerbir tu almuerzo, te ba ha dar tu plato de comida ; y le dices boy ha comer para afuerita al sol.

Entonces el muchacho se fue a su casa, entonces la mamá era alegri sima, llega hijito ya esta tu almuerzo,..... Pero primero lo dejo el caballito el la puerta de la casa,... y le dijo:

-Te vas hacer que te das un tronpesón, y tu plato se ba ha regar limpio, y la perra ba estar ahí y de un brinco lo ba ha comer todo, tu lo dejas que lo coma, y veras que lo pasa a la perra.

-Entonces el muchacho recibio su plato y le dice:

-Boy Mamita ha comer pa fuera en el sol, comom quieras hijito le dice:

Entonces el muchacho, saliendo para afuera se hizo que pegara el tronpezón, y se rregó limpio la comida, y la perra dio un brinco saltó y lo comio todo, entonces ahí mismo se estiro la perra y se murio.

Entonces el muchacho dentro para adentro, y le dice a su mamá.

-Mire Mamá porque se murio la perra, ustedes han querido matarme .

-No hijito ni Dios permita hijito.

-Ahora ya me boy.

-No hijito no te bayas....

Saco su poncho y salio de la casa, agarro su caballito y se fueron sin rumbo sin saber ni a donde se van. ha ir, se fueron ha rodar el mundo,... Entonces el caballito le dice: ~~xxxxxxx~~

-Monta en mi lomo .

-No hermanito, no decia el muchacho.

Por ultimo el muchacho se cansaba ya y tubo que montar ya pue, monto y suguieron caminando, y llegaron ha una pampa inmenza,.. y ha larga distancia vieron que brillaba grave ya,. entonces el muchacho le pregunto al caballito.

-Que cosa sera aquel que brilla alla.

-Es una pluma pero no lo bayas ha tocar., porque si lo juntas como has de sufrir bastante,... mas y mas se acercaban mas brillaba la pluma grave.

entonces el muchacho le dijo:

-Lo junto.

El caballito le decia.....

-No lo juntes.

el muchacho le dijo:

-Yo lo junto.

y el caballito le dijo:

-Depende de ti si lo juntas juntalo pero con bamos ha sufrir

Entonces siguiieron caminando y llegaron ha un pueblo ha un palacio y consiguieron una casa Hacendada.... Y en eso un día pasando el rey disque le dijo:

-Deben venderme el caballito ledijo.....

-No mi Rey mi caballito no lo vendo.

-Vendeme nomas dime cuanto quieres yo te doy.

-No lox vendo por nada del mundo no lo vendo.

!Ya le dijo el Rey.

Entonces el joven lo vio colocado en la puerta de su casa .

Y el rey pasando. entonces se dio cuenta de la pluma, y se fue entonces,.... Al siguiente dia lo hizo llamar a su palacio, con un par de soldados..... Y

-Ya disque le dijo el muchacho ya boy.
entonces se fue ha consultar con su caballito.

-Mira hermanito el Rey me hace llamar.

-Ya ves le dijo: por culpa de esa pluma vas ha sufrir bastante le dijo., handa pero no te acobardes nada, dile que si lo haras y basta.

-Ya le dijox el muchacho.

se fue el muchacho al Rey y le dice:

-Para que sera la llamada mi rey.

-Esta bien, te he echo llamar, para que me consigas el pajarito de esa pluma.

-Muy bien mi rey le dijo.

-Tex doy plazo dos dias si no lo consigues tu te vas a la orca.

-Ya mi reyle dijo..... y se regreso a su casa llorando el Joven, de donde lo boa conseguir,... Se regreso llorando el muchacho a consultar con su caballito,.....

-Mira hermanito el rey me ha dicho que lo consige el pajarito de la pluma .

-Ya ves yo te dije que no lo cojas la pluma , y por eso bamos ha sufrir mucho mas,..... y eso es el principio despues tenemos que sufrir mas por culpa de esa pluma.

Lo hacia tener miedo nomas al muchacho, era donde que el se desmaya ba llorando.... Y al otro dia se fueron en busca del pajarito y no lo encontraron, tarde ya regresaron se fueron andar nomas,... ya el caballito sabia pero no lo decia,... y al otro dia si disque le dijo

-Ahora si debemos salir bien temprano porque es el ultimo dia y si no lo encontramos el pajarito.

entonces al otro dia salieron bien temprano, y andarón lejos ya y le dice:

-Bes alla aquel cerro ~~xx~~ ahi está el pajarito en la punta del cerro, haber como bamos ha llegar asta alla.

Entonces llegaron al cerro, y no habia por donde se suban, entonces el caballito le dijo:

-Hermanito bas ha montar en mi lomo.
y llebaban una maneya y le dijo:

-Cierra tus ojos cierra tus ojos, y recordaras en la punta del cerro. y lo agarraras al pajarito como sea aunque te rasguñe o que te aga le dijo lo agarras ahi bien,.... y cuando te diggo cierra tus ojos cierra tus ojos,....

Se acercaron bien ha contre la peña y el caballito le dijo:

-Cierra tus ojos,..... Cerró sus ojos el muchacho, y lo centia a que lo llevaba con viento,... y despues le dijo:

-Abre tus ojos, Abrio los ojos y estaban arriba en la punta del cerro,.... entonces lo agarro al pajarito lo amarró bien como y entonces le dijo:

-Cierra tus ojos. y estaban en el suelo ya.

Entonces llegarón como pararce al rey y lo dijieron:

-Aque esta el pajarito mi rey.

-Muy bien le dijo.

lo dejo ahi y se regreso a su casa, a los tres dias que estaba en su casa, lo hizo llamar buelta el rey, y le dijo:

-Comforme vales para que traigas ese pajarito, mañana vas ha pelear con los moros..... Eran practicamente diablos,

-y te boy ha dar diez soldados para que te bayas.

-ya mi rey, estoy listo para irme, y cuando debo partir le dijo el muchacho.

-Mañana mismo.

regresó el muchacho a su casa llore y llore, a, preguntar a su caballito:

-Mira hermanito el rey dice que boy ha pelear con los moros y -ya ves hermanito por culpa de esa pluma tenemos que sufrir bastante pero no importa se baliente y no te preocupes,.... mañana vamos ha salir bien temprano.

Los soldados tocando la ~~puerta~~ puerta para que se bayan ha pelear, pero los soldados se hiban ida sin buelta, ya llorando se iban los soldados, se iba el muchacho con el caballito adelante y al llegar ya a los moros, se paró el muchacho con el caballito, entonces el caballito le dijo al muchacho:

-Bas hacer una oración que salgan, y se maten entre ellos, y no nos toquen a nosotros a ninguno.

Entonces lo compartio a los soldados, uno por uno

por un lado otro por otro lado, y les dijo que empiecen hacer fuego cuando ya se estan terminando los moros,....

entonces el muchacho, se fue ha un lugar buelta hizo una oración -dijo que salgan los moros que peleen que se maten limpio todos entre ellos y no nos toquen ha nosotros.

Entonces salieron los moros pelearon se matarón todós entre ellos, y el rey habia mandado ha dos soldádos para que bean si pelean o no..... Y cuando se estaban terminando ya los moros empearón hacer fuego los soldados,...y se fueron ha verlo toditos los moros ya muertos..... y se regresarón triunfadosres. y se fueron de frente al Rey. y antes habian llegado los soldados espías.

-Haber pelearón o no.

-hay pue dijeron los soldados,..... ese muchacho pelea con toditos.

Despues llegando los ¹⁰ soldados con el muchacho.

-Haber joven que tal la pelea.

-Muy bien le dijo el muchacho.

y se fue ha su casa con su caballito,..... alos tres dias lo hizo llamar buelta el rey,..... Aber Joven como tu vales para que hagas t todo,... mañana bas ha venir para que te bañes, en un perol de a agua caliente.

-bueno mi rey le dijo el muchacho.

y como se llegó el dia.... entonces le dijo lo unico que le pido es que amarruste mi caballito en la haza del perol, y yo me boy ha bañar

Se llegó la hora dec bañarse el perol hirviendo con agua caliente,.. y el muchacho se descalato y se tiro al perol, y el caballito le daba su resuello entonces en cada bañada que se daba salia el muchacho mas lindicimo.

- Ya basta disque le dijo el rey..... Ahora me toca bañarme ha yo, traigame ha mis dos mejores mulas. y amarrelo una en cada aza del perol,... boy ha bañarme yo...

entonces mandaron hervir agua denuevo y se calateo el rey, como que se tiro, y las mulas de miedo nomas se largaron, y el rey se sancocho en el agua hirviendo,... y el caballito con el muchacho, se quedarón ahi pue.

entonces el caballito, le dijo al muchacho:

-Asta aca le he acompañado he echo todo lo que se ha podido que lloraba el muchacho. no... no le dijo:

-Ahora tu te quedas de rey,..... ya yo debo irme. y como que se bolvio una palomita, y se mando el caballito.

y el muchacho se quedo de rey....

F I N .

Contado: por:

Segundo Leiva Quiroz.